

POUR UNE  
ÉGLISE

# renouvelée

## TÉMOIGNAGE

Par Céline Wakil  
Unité pastorale du Vieux-Longueuil

Je viens vous partager l'expérience de notre équipe pastorale (unité pastorale du Vieux-Longueuil) sur un événement synodal.

En 2022-2023, nous avons voulu et dû réviser l'horaire régulier des messes. Nous avons donc entrepris, en équipe pastorale seulement, ce processus. Nous n'avons que consulté que peu de personne (quelques membres de comités de liturgie - nous avons 4 comités de liturgie).

En mai 2023, au prône de chacune des messes, le prêtre en service a pris parole pour expliquer le changement d'horaire à venir le 1er août 2023. Nous avons fait 6 semaines de parution dans le semainier, en indiquant que les gens pouvaient nous donner leur idées et commentaires. Rien n'a été reçu... ce fut franchement questionnant, mais on s'était dit, naïvement, que le message avait bien été passé et reçu.

Et le 1er août est arrivé... Nous avons reçu une pétition, nous avons aussi reçu un "sondage"; nous avons reçu plusieurs commentaires négatifs, plusieurs frustrations.

Au nom de l'équipe pastorale, Yvon L. et moi-même avons rencontré un groupe en particulier qui a réagi plus vivement et nous avons pu prendre acte que nous nous étions trompés, comme équipe; que nous avons pris des décisions concernant les horaires, certes, mais que l'impact sur les paroissiens étaient plus grand que l'on pensait.

Ainsi, nous avons annoncé aux communautés chrétiennes qu'on s'était trompé et qu'on remettait tout sur la table : nos contraintes comme équipe pastorale et les contraintes comme communautés chrétiennes.

Nous avons donc mis en place 3 rencontres de paroissiens, à différents moments : après la messe et de soirs, durant tout le mois de janvier 2024. Nous avons mis en place un sondage électronique et un sondage papier, pendant les mois de janvier et février 2024.

TÉMOIGNAGE

POUR UNE  
ÉGLISE

# renouvelée

Malheureusement, nous avons un potentiel d'à peu près 1500 paroissiens à chaque fin de semaine (6 lieux de culte) et toutes réponses confondues (présences et les réponses au sondage), nous avons eu entre 60 et 75 répondants. Ainsi, sur 1500 personnes, ça fait entre 4 et 5% qui ont répondu...ou qui se sont prononcés. Nous avons été déçus par cela.

De ces réponses, nous avons décelé et extrait des éléments et nous avons pris en compte les contraintes de l'équipe pastorale. Par cela, nous avons pondu un horaire d'été. Nous l'avons envoyé aux comités de liturgie et aux secrétaires, en expliquant chacun des éléments. Dès l'envoi, l'information a fuité.

Nous avons reçu des commentaires... sportifs disons ! Nous avons discuté de nouveau avec les gens, nous les avons écoutés du mieux qu'on pouvait. Nous n'avons pas compris la réactivité, parfois (très) agressive, des gens qui communiquaient avec nous.

Ainsi, nous avons joué un peu au « ping-pong », pour en arriver au point final, parce qu'à un moment donné, il fallait bien que l'horaire d'été soit fait avant que l'été n'arrive !

Et j'ai envoyé l'horaire d'été la semaine dernière (semaine du 18 mai). En date d'aujourd'hui (25 mai), une personne s'est manifesté pour remercier du travail fait.

La conclusion à laquelle j'arrive, c'est que pour vivre la synodalité, ça prend beaucoup de courage, de patience et de conversion individuelle.

- La synodalité, ce n'est pas faire consensus; c'est travailler au consensus.
- La synodalité, ce n'est pas répondre à tous les besoins et désirs de tous;
- La synodalité, c'est comme faire une soupe, tout le monde ensemble. On la brasse ensemble, chacun notre tour et on la mange ensemble, même si l'autre a mis des légumineuses et que je n'aime pas ça !
- La synodalité, c'est
  - réellement se mettre à l'écoute de la personne qui est devant moi et à écouter ce qu'elle dit, pour être ouvert à entrevoir ses forces et ses fragilités;
  - distinguer les besoins qu'elle nomme de ses désirs personnels;
  - accepter que bien qu'on soit mandaté, on n'est pas là pour soi-même, et qu'on doit découvrir l'équilibre entre l'autorité qui nous est confiée et "la soupe commune qu'on doit cuisiner",
  - le tout, pour l'avènement du Royaume.

TÉMOIGNAGE